
內地近年持續
開放資本市場，其

中一項重要途徑，是透過與香港之間
建立各項 「互聯互通」 安排。王冬勝
表示，在 「一國兩制」 構想下，香港
在高質量發展方面可以發揮的作用，
是善用香港與國際市場接軌的特點，
將國際上最好、最新的理念或發展，
例如監管制度、醫療服務、生物科技
等引入香港，以香港作為 「試驗
田」 。內地40幾年前在推行改革開放
初期，也曾參照香港的成功經驗。

與內企分享管理新模式
除了引入新事物，王冬勝認為優

化或改善現有安排，也是高質量發展
的重要環節。ESG（環境、社會及企
業管治）是全球主流發展趨勢，他以
ESG 內 的 企 業 管 治 （corporate
goverance，亦稱公司治理）為例，
認為香港現行安排或許有值得內地上
市企業參照之處。

香港上海滙豐銀行是一家有逾
150年歷史的大型零售銀行。王冬勝
說，即使自己現時擔任滙豐銀行董事
會主席一職， 「但整個董事會都可以

challenge（挑戰）我」 ，
認為類似安排對公司

的發展能發揮平衡作用。
以滙豐董事會的風險委員會為

例，該會主席可以直接與監管機構、
第三方審計機構、公司本身的審計
署，甚至財務總監（CFO）聯繫，如
果認為滙豐的做法有問題，可以提出
質疑。他續說，假如上市公司都有
類似安排，相信有助提升防範風險
的能力，或者在風險浮現之前就能
化解。

擴展人幣業務便利外資北上
香港是全球最大型的離岸人民幣

業務樞紐，王冬勝表示，隨着人民幣
國際化進程持續，以人民幣計價的貿
易（當中包括大宗商品）會趨升，對
持有大量人民幣的境外企業而言，如
果資金欠缺出路，可能遏抑持有人民
幣的意願。

他續說，如能在香港這個離岸市
場將人民幣產品和服務不斷擴大，境
外企業就可以透過香港投資互聯互通
產品。在這個安排下，人民幣資金既
能進入內地在岸市場，亦能 「返出
嚟」 ，有助促進人民幣的跨境流通，
香港也能藉着擴大人民幣業務，鞏固
作為全球最大型離岸人民幣業務樞紐
地位。
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2003年香港爆發非典型肺炎（SARS，又稱沙士），各行各業
都疲弱不振。為振興香港經濟，內地與香港於2003年6月29日簽訂
自由貿易協議《內地與香港關於建立更緊密經貿關係的安排》
（CEPA）。今年是CEPA實施20周年，香港上海滙豐銀
行主席王冬勝接受《大公報》專訪時強調：
「CEPA是在 『一國兩制』 下發展而來，

無 『一國兩制』 就無CEPA。」 他又
指，CEPA框架下的條例仍
未用盡，未來可以研究
如何配合大灣區發展。
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王冬勝回憶時稱，香
港剛經歷1997年亞洲金融

風暴及2002年樓價由高位大
跌六成，2003年又遇上 「沙

士」 ，經濟正陷入低谷。 「2001
年時，董生（時任特區政府行政長

官董建華）開始找我們商討CEPA，
並最終於2003年實施。除了自由行
外，還幫助香港開通金融業到內地發
展。」

「當時香港正面臨經濟下行及信
心危機，CEPA公布時，對市場是很
大的信心刺激，對香港經濟回復影響
亦很大。」 在CEPA推出後，緊接着
是一連串的政策及措施出台，如香港
銀行於2004年正式開始零售人民幣業
務、2007年首批人民幣債券於香港發
行、2009年開展人民幣貿易結算及容
許本港銀行成立異地支行，到2013年
容許本港銀行成立並控股全牌照控股
證券公司。王冬勝指，這均是香港很
重要的里程碑。

他續稱，CEPA的作用不只是讓
香港銀行走進去，亦是讓內地銀行走
出來。例如，香港於2011年成為全球
最大IPO（首次公開招股）市場，主
要原因就是內地國有銀行陸續來港上
市融資。 「CEPA的重要性不是讓不
讓香港做，而是CEPA的推動作用好
大。業界及監管當局想到有什麼可以
做或發展時，都可以用CEPA探討下
去。」

推動資格互認促進人才流動
近年市場焦點是大灣區發展，加

上內地加快開放金融業市場，CEPA
愈來愈少人提起。王冬勝提出：
「CEPA框架有很多不同條例，這些
條例是否用盡？仍是一大問號。」 他
認為，可以研究CEPA如何配合大灣

區發展。
「CEPA是讓外資進入內地市

場，現在香港希望吸引企業及人才重
回香港，是否可以將CEPA及大灣區
發展放在一起？讓外資投資香港等於
投資大灣區。那麼就會由投資香港
700多萬人口及3700億美元GDP（本
地生產總值）的市場，變為投資9000
萬人口及1.9萬億美元GDP的大灣區
市場。這對吸引人才及企業是很大優
勢。」

王冬勝又認為，CEPA可以繼續
優化，推進區內從業員資格互認，促
進人才雙向流動。 「可參照CEPA相
關安排，推動三地財富管理等金融從
業者的資格互認，便利金融從業者雙
向流動。建議進一步落實大灣區法律
從業人員的資格互認，為專業人士拓
展發展空間。」

連結及縮窄兩地條例差異
事實上，《粵港澳大灣區發展規

劃綱要》中亦提到，在CEPA框架下
研究推出進一步開放措施，使港澳專
業人士與企業在內地更多領域從業投
資營商享受國民待遇。

王冬勝坦言，雖然每個人都知道
大灣區很多機遇，但具體機會卻說不
準。他建議，特區政府可於香港設立
一條龍中心，提供更多大灣區發展的
信息，協助已在港設立辦公室的企業
發展大灣區市場，如有什麼手續、監
管、稅務及法律等連接要做好。 「大
灣區要成功，不只是集中於理財方
面，要做到人來人往，無論做生意、
開戶、物流、資金流及人流均要做到
十分方便。這便要盡量簡化程序，連
結及縮窄香港及大灣區其他城市的條
例差異。這便可以吸引企業及投資者
重回香港。」

根據2009年 5月簽訂的
《CEPA補充協議六》，香港銀

行可在廣東省內設立 「異地支行」 ，意味着香港
銀行在跨區設立支行時，毋須先在當地設立分
行。措施有助香港銀行擴展營業網絡，以及提升
對企業（包括在粵港資企業）的服務質素和效
率。

在補充協議六推出之前，要在廣東省開設分
行並非易事。王冬勝憶述，他與當時擔任集團行
政總裁的歐智華（Stuart Gulliver），曾經拜訪時
任廣東省委書記汪洋，爭取於當地開設更多分
行。隨着補充協議六的推出，他說在廣東省籌建
異地支行的門檻 「降低好多」 。滙豐在佛山的支
行於2010年開業，隸屬於滙豐廣州分行。

擁有分支143個聘7000員工
經過幾年時間發展，滙豐已成為廣東省最大

的外資行。截至目前為止，滙豐在廣東省21個地
級市都設有據點。滙豐早於1982年已於深圳設立
分行，是最早在廣東落戶的國際銀行。但王冬勝

坦言，如果沒有CEPA帶來的便利，滙豐在內地市
場的發展未必如現時迅速。

整體而言，滙豐中國目前在內地58個城市擁
有合共143個分支，是內地擁有最多分支、資產規
模最大，以及聘請最多僱員的外資銀行。據其官
方網站資料，滙豐中國目前擁有大約7000名員
工。

CEPA降低支行門檻 滙豐業務遍內地

有助擴展

▲CEPA補充協議六降低了開設支行的門檻，令滙
豐可以在內地加速發展。

2013年8月簽訂的《CEPA
補充協議十》，共有73項服務貿

易開放和便利貿易投資的措施。其中一項突破性
安排，是允許符合設立外資參股證券公司條件的
港資金融機構，按照內地有關規定，在上海市、
廣東省、深圳市各設立一家兩地合資的全牌照證
券公司，港資合併持股比例最高可達51%。

滙豐前海證券於2017年12月正式開業，為內
地首家外資（港資）控股的證券合資公司，當時
滙豐持股51%、前海金控持股49%。王冬勝說，
滙豐在2014年已開始構思和提出申請，整個過程
大約兩年，中間曾經歷起起跌跌，心情起伏也相
當大。

「申請獲批時心情相當激動」
新政策涉及內地的金融領域，而內地一直十

分重視金融安全。王冬勝指出，中證監當時在審
批申請時 「十分嚴格」 ，要求提出申請的金融機
構不可有受罰紀錄，碰巧滙豐在2016年9月因另一
宗不算嚴重的事故（在持倉上限方面違反監管規

定及犯有內部監控缺失），遭香港證監會罰款250
萬港元。他回憶說，當時剛好在申請過程中，滙
豐要持續向內地監管機構解釋，甚至拜託香港證
監會方面向中證監解釋。到了最後申請獲批時，
他坦言心情也相當激動。

外資參股放寬 造就滙豐前海證券開業

得來不易

▲王冬勝（左四）於2017年12月出席滙豐前海證
券的開業儀式。

王冬勝倡設一條龍中心 助企業拓內地市場

CEPA結合灣區
港吸外資更顯優勢

王冬勝重點言論

•容許本港銀行成立異地支行

•滙豐在佛山的支行於2010年開業，
隸屬於滙豐廣州分行

CEPA 20周年

接軌國際引入新知
港加快高質量發展

作用獨特

CEPA協助香港銀行業
開拓內地市場

CEPA補充協議六
（2009年5月9日簽訂）

•容許本港銀行成立全牌照控股證券
公司

•2017年12月，滙豐前海證券正式開
業，為內地首家外資（港資）控股
的證券合資公司，滙豐持股51%、
前海金控持股49%

CEPA補充協議十
（2013年8月29日簽訂）

▲CEPA補充協議六簽訂後，內地與香
港進一步開放服務貿易。

▲2013年是內地與香港實施CEPA
的10周年，兩地的補充協議也增
加至10份。

滙豐內地業務迅速擴張
•滙豐中國目前在內地58個城市，共有143個分支，是內地擁有最多分
支、資產規模最大，以及聘請最多僱員的外資銀行

•早於1982年，滙豐已於深圳設立分行，是最早在廣東落戶的國際銀行

•滙豐在廣東省21個地級市都設有據點

•滙豐前海證券以深圳前海為基地，是滙豐集團的重要部分。今年3月
20日，滙豐集團行政總裁祈耀年、滙豐亞太區聯席行政總裁廖宜建，聯
同一眾管理層，參觀位於前海的新辦公大樓。該座建築樓高25層，另有
4層地庫，將於2024年正式開幕

•滙豐環球營運中心（HSBC Global Service Center）和滙豐科技中國
（HSBC Technology China）分別於1996年和2000年在廣州成立，至
今已超過2.2萬名員工，服務在港澳、內地及全球的客戶

•CEPA是在 「一國兩制」 下發
展而來，無 「一國兩制」 就無
CEPA

•CEPA為香港銀行進入內地市
場提供便利，內地銀行亦可藉
CEPA的安排走向海外市場

•發展大灣區市場時，可研究是
否能結合CEPA一併考慮

•參照CEPA相關安排，推動三
地財富管理等金融從業者的資
格互認

•特區政府可於香港設立一條龍
中心，提供更多大灣區發展的
信息

•香港擔當 「試驗田」 角色，為
國家的高質量發展作出貢獻


